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Fecha:             20 Mayo 2020        Horario 5:00pm  

Coordinador o facilitador: Ricardo González     Relatora: Meleanchys  Bernabel 

No de organizaciones________ no de participantes____ mujeres__14___ hombres__12 

 

Descripción actividad: Dialogo Ciudadano personas con discapacidad  

Tipo de dialogo: territorial ________sectorial________Ultramar_________  

Objetivo: socializar las distintas problemáticas vividas en los temas de salud, económico y 

social, político institucional durante la pandemia del COVID-19.  

Temáticas establecidas: político institucional, económico, social. 

Breve contextualización:  

Foro Ciudadano, plataforma que reúne cerca de 200 organizaciones de la sociedad civil que 

durante más de 20 años ha estado trabajando por los derechos, reclamos y demandas de la 

ciudadanía a los tomadores de decisiones. En esta ocasión las organizaciones de foro 

ciudadano, a través de la plataforma zoom, vieron la necesidad de convocar un dialogo 

desde la ciudadanía, desde las propias organizaciones, para ver cómo abordar todo el tema 

de la pandemia. 169 organizaciones convocaron este dialogo. Se preparó una propuesta 

metodológica por un equipo compuesto por Marisa Folgado, Leni Mesa, Henry González, 

Ricardo González, Domingo Matías, y Guadalupe Valdez.  Con esa propuesta metodológica 

es que estamos realizando todas las actividades de este dialogo ciudadano. Sus opiniones, 

sus puntos de vista, son esenciales. No hay documento previo. Son ustedes que van a 

expresar cómo sienten, cómo viven, cómo consideran que hay que plantear salidas, ante la 

pandemia del COVID-19.  

Definición del perfil de los participantes: personas con discapacidad y representantes del 

sector. 

Metodología utilizada: dialogo grupal vía online, con guía temática, registro de 

participantes, moderación y relatoría. 
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A partir de su mirada y vivencias sobre la situación generada a partir de la situación 

generada por el COVID-19. 

1. Principales problemas en:  

A. Salud 

B. Económico-social 

C. Político institucional  

Salud 

María Recarey: Desde la mirada de la salud para las personas con discapacidad la tiene 

difícil. El Estado no asume la responsabilidad en materia de personas con discapacidad. El 

Estado no garantiza lo que son los derechos de las personas con discapacidad. Las personas 

con Discapacidad están muriendo. El sector nos tenemos que empoderar para buscar 

soluciones concretas.  

Miguel Ángel: Dando las buenas tardes a la señora Guadalupe. Y a todos y todas. En el 

sector de salud se dejó claramente evidenciado que el equipo de salud, no contemplo a las 

personas con discapacidad. Y automáticamente quedaron fuera. El ministro de salud 

reconoció que esto fue así en el show del medio día. Como decía la compañera Recarey, son 

mementos difíciles, en tiempos normales y ahora con la pandemia se nos complica. Al no 

crearse el protocolo, ¿cómo voy a aislar a una persona que tiene discapacidad severa?  Ese 

es algo que hay que tomar en cuenta si vamos a hablar de inclusión.  

Gracia Aibar: El COVID 19 ha puesto de manifiesto lo endeble del sistema de salud y del 

sistema nacional público. En el primer mes y medio, resultaba imposible para una persona 

sorda, obtener una prueba para COVID, en menos de 10 días, aun mostrando los síntomas. 

Falta información oportuna y en los hospitales donde atienden a paciente con COVID no 

hay intérpretes. En el caso de la violencia intrafamiliar para las personas sordas tampoco 

hay asistencia oportuna. En ese sentido las personas con discapacidad en especial las 

sordas… Ha sido inhumano lo que ha pasado. Ya que las autoridades esperaron más de un 

mes para facilitar intérpretes. ¿Imagina ver imágenes terroríficas y sin información 

pertinente? Las personas sordas han recibido muy poco apoyo gubernamental. Un alto 

porcentaje de PcD no cuentan con salud, porque no tienen seguro ni empleos… los 

principales problemas en el orden económico social, NN y adultos sordos, fueron recluidos 

sin contar con las condiciones mínimas para su subsistencia. El tema de la comunicación de 

la persona sorda.... Los estudiantes sordos han tenido mucha dificultad para desarrollar sus 

temas educativos. No cuenta con los recursos para conectarse. Son familias de escasos 

recursos económicos y no todos pueden comprar recargas para los teléfonos. Las repuestas 

frente a la crisis debe llegar a todas las personas, ser más ágiles y efectivas. Debe haber 

mejor atención, aplicar más pruebas. Vemos que el COVID se ha instrumentalizado y eso es 

algo que debe ser rechazado. En las elecciones del 15 de marzo no se tomaron las medidas 
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adecuadas.  ¿Por qué el gobierno gestionó solo la situación? Las organizaciones han sido 

subestimadas y no tomadas en consideración.  

 

Vicente Mejía: En este tiempo de pandemia, en el transcurso de la pandemia… se nos 

desnudó una situación de personas con discapacidad con situación muy precaria. En estos 

días nos facilitaron un espacio en el Ayuntamiento para trabajar la discapacidad. Empezaron 

a salir DE LA COMUNIDAD UN GRUPO DE NIÑOS con discapacidades múltiples, la mayoría 

de las madres solteras o abuelas  ¿Pero qué condición de salud tienen esos niños? Cuando 

vemos un niño con discapacidad múltiple tiene necesidades de pampers, alimento, algunos 

van a servicios de terapia física, terapia del habla. Ven que a veces esas personas que le 

metía la mano… muchas de esas personas que ayudan son chiriperos… ya no tienen ese 

apoyo, en esta situación ha salido esos niños con discapacidad múltiple. O múltiple 

discapacidad no puede estar sometida a esta crisis, no pueden estar escondido en sus casas. 

NO sabíamos que existían tantos niños con discapacidad múltiple. Entones ese grupo es 

muy vulnerable.  

 

Onelia Aybar: 

La situación de crisis económica en la que estaba inmersa la mayoría de países en el mundo, 

debido al modelo económico imperante, se ha agravado con la pandemia del Covid-19, al 

crear ésta un colapso sanitario, económico, social y político de grandes proporciones. 

Esta crisis impactará a la Rep. Dominicana, la cual verá afectada la producción nacional, 

habrá caída del PIB de 1%, pérdida de empleos y de recursos productivos y financieros, el 

crecimiento económico proyectado en 5% será de 0% o menor, habrá mayor 

endeudamiento público y privado, déficits fiscales, devaluación de la moneda, disminución 

del consumo por falta de ingresos, lentitud en el comercio, aumento de la pobreza y de las 

diferencias sociales. En fin, una gran incertidumbre con respecto al futuro. 

 

Si bien es cierto que el Covid - 19 puede afectar por igual a cualquier persona sin importar 

raza, clase social, género o condición, lo que no es igual es la forma en que los diferentes 

grupos sociales enfrentan la pandemia, eso dependerá de los recursos de salud, económicos 

y educativos de que dispongan. En ese sentido, las personas con discapacidad y en particular 

las personas sordas, han vivido los peores dramas humanos y han sufrido las mayores 

exclusiones en la aplicación de las medidas sanitarias y de protección social y económica en 

este periodo de pandemia. La falta de acceso a la información y a la comunicación por parte 

de las personas sordas se ha convertido en una pesadilla para ellas ya que las autoridades 

tardaron más de un mes, después de iniciado el toque de queda, para ofrecer interpretación 

en lengua de señas en los boletines del Ministerio de Salud. Lo cual en medio de una 

profusión de información agobiante hasta para las personas oyentes, creó confusión y 

terror en la población sorda. 
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Transcurridos dos meses de cuarentena obligatoria, las personas sordas y sus familias han 

recibido muy escaso apoyo gubernamental y aún con las ayudas de las OSC, las cabezas de 

familias han tenido que verse forzadas a salir a buscar con qué subsistir, rompiendo con ello 

las medidas de contención del contagio. 

Un alto porcentaje de las PcD y sus familias no cuentan con seguro de salud por estar 

desempleados o por laborar en el sector informal. Su inclusión en el Régimen Subsidiado no 

se ha logrado a pesar de las múltiples solicitudes hechas individualmente y a través de sus 

organizaciones. El Covid -19 ha puesto de manifiesto lo endeble del sistema de salud y de 

seguridad social público. 

En el primer mes y medio de la cuarentena resultaba imposible para las personas sordas 

obtener una prueba para Covid en menos de 10 días, aun presentando los síntomas. 

Ha faltado información accesible sobre los diferentes temas. En los centros especializados 

no se cuenta con intérpretes para los sospechosos de contagio. Tampoco se ofrece soporte 

psicológico con interpretación salvo algunas iniciativas realizadas por OSC a través de videos 

en lengua de señas. Aunque se conocen casos de violencia intrafamiliar y de género en este 

sector, no existen facilidades para su acceso oportuno a servicios existentes, menos en 

periodo de cuarentena. 

Los problemas de contaminación ambiental con los vertederos, cañadas, estaciones de 

combustible, Etc. han agravado la salud de la gente recluida en sus casas. 

 

Mayra Alejandra San Francisco: El colapso del sistema de salud afecta doblemente a las 

personas con algún tipo de discapacidad por dos motivos: La escasez de personal en los 

centros de salud en los momentos actuales y la falta de conocimiento del personal médico 

con respecto al mundo de las personas con  discapacidad.  Un ejemplo es el caso de una 

persona sorda que necesite comunicar sus preocupaciones o dolencias a través del 

movimiento de los labios o por lenguaje de señas o cuando una persona ciega se acerca 

demasiado a otra sin problemas de visión. ¿Cómo se supone que un ciego deba mantener 

el distanciamiento físico con los demás? 

No debemos olvidar los problemas de salud mental que se han generado en el sector de las 

personas con  discapacidad a partir de la incertidumbre y de la situación de vulnerabilidad 

inherente al sector por el recrudecimiento de la pandemia y por la indefensión que se 

experimenta al poseer una disminución de movimiento frente a una situación como la 

actual. 

Saturación del sistema nacional de salud lo cual afectaría a su vez la rápida atención a las 

personas con discapacidad. Mayor escasez de insumos y de protección tales como: 

mascarillas, guantes, alcohol, etc. Riesgo de contagio del personal de salud provocando  la 

reducción del mismo y haciendo que sea difícil atender  gran cantidad de personas 

contagiadas y produciendo un mayor nivel de vulnerabilidad para las personas con 

discapacidad debido a que en su mayoría utilizan aparatos en cuyas superficie el virus tiene 
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alta probabilidad de supervivencia, problemas de ubicación para los nuevos pacientes 

debido al desborde de la capacidad de los hospitales. 

Miguel González: Hay muchas personas que han muerto por falta de atención en los 

hospitales, que han llegado a los hospitales con situaciones de salud y convulsionan una y 

otra vez, hasta 10 veces. Cuando nos juntamos con ellos, TODO BIEN, QUE SI QUE NOS 

TEOMARÁN EN CUENTA, QUE PONDRÁN RAMPAS Y TODO LO DEMÁS. Sin embargo, no han 

tomado en cuenta a las personas con discapacidad, y realmente este sistema de salud no 

incluye a las personas. En materia de salud no están preparados. Y el órgano rector se ha 

descuidado con eso. 

Eladio Agramonte: Desde muy jovencito escucho hablar de las necesidades del segmento 

poblacional del sector discapacidad. Nunca es suficiente un presupuesto. Pero hay algo… 

uno observando el trabajo de las organizaciones internacionales que trabajan con el sector 

discapacidad de las cuales somos miembros… previeron muchas de las situaciones que se 

dan hoy en el mundo, yo me pregunto… ¿creen ustedes o piensan que el Estado solo va a 

solucionar el problema de la inclusión social, integral de nuestra población, nuestras 

problemáticas? NO lo hará. Si nosotros calculamos y hacemos un listado de las 

organizaciones que solicitamos fondos al Estado, por el derecho que tenemos…  ¿Alguien y 

yo me incluyo se dignó y se reunió y convocó masivamente para elaborar un plan? y tomar 

el artículo 11 y 28 de la convención de los derechos de personas con discapacidad? Hablar 

de personas con discapacidad, es hablar de derechos…  

2015 y 2016 República Dominicana, el movimiento social reivindicativo presentó su informe 

SOMBRA al comité de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas d Discapacidad… 

estuvo Cristina, estuve yo…. Estuvo Tommy. Han pasado algunas cositas de esas 

recomendaciones y están por ahí. Lo que sucede aquí… es que el movimiento reivindicativo 

institucional de PcD está disperso. Y estamos llenos de partidos… y no estamos atentos a 

las cosas que surgen. Tenemos que ser dirigentes con responsabilidad y dejar mi simpatía 

en el escenario que esté… y disponer las ideas partidistas. Somos un colectivo y tenemos 

que reivindicarnos.  En RD tenemos que demandar al Estado y tener un espacio de 

articulación para atender las situaciones del sector. En República Dominicana se invierte 

muchos recursos en discapacidad, pero de manera dispersa. No van a accionar. Y si 

nosotros no demandamos al Estado como lo hacen taxistas, trabajadoras sociales, como 

hacen todo aquello que necesitan que sus miembros sean tomados en cuenta. Debemos 

pensar en que no debemos pedir favores al Estado, sino demandar. Acciones, políticas 

públicas efectivas. ¿¿Nosotros las personas con discapacidad tenemos que exigir al Estado 

el derecho… la preocupación de las instituciones es que no nos ha depositado la 

subvención???? Y me incluyo… Vamos a hacer espacios como este…. Para hablar de 

nuestras problemáticas… y dejar de crear programitas que no perduran en el tiempo, que 

viene un gobierno lo pone y otro lo quita 
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Eso no nos va a resolver nada. Nosotros como dirigentes tenemos la responsabilidad de 

hacer que las cosas sucedan. Tenemos que hablar lo que dice la ley 5-13 y lo que establece 

la convención de las personas con discapacidad. Hay 33 artículos que el Estado se 

comprometió a hacer por las personas con discapacidad en la República Dominicana, más 

de 170 países han ratificado. Eso no es suficiente, ahora es que falta trabajo, nosotros 

tenemos que hacer propuestas. Tiene que haber un escenario donde 15 o 20 de nosotros 

exijamos y se nos escuche. Que se nos diga qué se va a hacer con nuestro sector. Que no 

nos vendan sueño.  

Angel Espinal: Es importante puntualizar que, sin pandemia, en situaciones regulares no 

hay una acción o protocolos para PcD por parte del ministerio de salud… por lo tanto no 

podemos esperar algo distinto ante una situación que nadie preveía. Esto sucedió en 

diciembre en China, pronto llego a nuestras casas. Es importante puntualizar que no 

tenemos una estructura o un órgano colegiado, más que un Consejo Nacional de 

Discapacidad tenemos una dirección, y en tal sentido, las pautas que debieran emanar del 

CONADIS… se necesario que ese órgano funcione, funcione como tal… las personas con 

discapacidad están más expuestas al contagio. En centros hospitalarios públicos o privados 

no hay espacio adecuado para circular en sillas de ruedas, ni personal capacitado. El 

ministro de salud cuando se refirió a personas con discapacidad se refirió a personas 

enfermas y esto tiene que ver mucho con las deficiencias del órgano rector. Paralelamente 

a esto, la federación inició un movimiento debido a que cuando se anunciaron las medidas 

se refirieron a personas en situación de vulnerabilidad y no se contempló esta población, 

como si envejecientes, diabéticos,…. Y a todo esto nos preocupó que el CONADIS fuera de 

las instituciones cerradas…Con esto se inició un proceso de incorporación –quédate en casa- 

y eso fue positivo. Tenemos conocimiento de que al menos 5 mil personas, de 12mil fueron 

sumadas  

Rosa Lina Núñez:  

En nombre de Esteban Figueroa: El habla de la usencia de un plan de contingencia dirigido 

a PcD para la atención y prevención del COVID19. Falta de accesibilidad, en los espacios 

físicos en los hospitales, no hay intérpretes de lengua de seña, ni asistencia para personas 

ciegas. El personal de salud no tiene enfoque de derecho en la atención de personas con 

discapacidad, no están capacitados. Existe mucha discriminación. Los espacios en los 

consultorios, las Emergencias no están preparados.  

En nombre de Greisy García: destaca el escaso acceso a la información en todos los 

ámbitos, irrespetando el artículo 49 de nuestra constitución. Hay una ausencia de 

intérpretes de lengua de seña en todos los programas importantes, noticias y medios en 

especial cuando de salud se habla. En los hospitales tampoco hay intérpretes de lengua de 

seña. Por tanto, no les está llegando la información para la prevención del COVID-19.  Hay 

UNA GRAN población sin seguro, porque no tienen documentos de identidad y electoral, lo 

que dificulta el acceso a los servicios.  
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Miguel Angel: En estos días veo, que los bancos están dando más asistencia para personas 

sordas, que los hospitales. Pregunta cuántos son los bancos que están dando estos servicios.  

Rosa Lina: Les comento que ANSORDO ha desarrollado una fuerte incidencia en los bancos 

para mejorar el acceso a la información en los bancos y quien inició ese proceso de inclusión 

fue la asociación dominicana de ahorros y préstamos la cual tiene un amplio programa de 

accesibilidad en todos los órdenes. Y asimismo el Banco de Reservas, intenta ser más 

inclusivo.  

Miguel Ángel: la idea es que nos pongamos a pensar en eso. Que en el sistema comercial 

hay más apertura en esa área que en el sentido sanitario. Y puede ser hasta un grito en 

nuestro reclamo.  

Ricardo González: Hay una idea de la economía del cuidado. En la Republica Dominicana 

eso existe poco como política pública o no existe como Política Pública. Deberíamos 

reflexionar sobre ese aspecto. Y más en un país donde enfermeras, trabajadores sociales… 

no encuentra trabajo.  

Bernardo Montero: Mencionar la falta de acceso a los medicamentos y el temor que 

generan los hospitales ya que se convierten en foco de contaminación. Preferimos auto 

medicarnos y comprar los medicamentos antes que ir a los hospitales.  

B) Económico /social 

Onelia Aibar: Miles de familias pertenecientes a los estratos socioeconómicos más 

deprimidos: Padres sordos, padres oyentes con hijos sordos y adultos sordos, fueron 

recluidos en sus viviendas sin contar con las condiciones mínimas para su subsistencia. 

La mayoría de estas familias estaban desempleadas, perdieron sus empleos o trabajan en 

el sector informal, lo cual convirtió en una tragedia la correcta medida de confinamiento 

debido a que no se crearon las condiciones previas necesarias. 

A esto se suma el hacinamiento en que vive la mayoría de las familias de las personas sordas, 

situación que se atenúa y puede soportarse cuando los niños van a la escuela y los adultos 

salen a procurar el sustento. No en una cuarentena. 

El tema de la comunicación de la persona sorda con su propia familia ha sido muy serio. 

Como sabemos, la mayoría de las familias no domina la lengua de señas por tanto, en 

ausencia de la escuela, se ha cortado la comunicación en momentos en los que es 

imprescindible establecerla para ofrecer seguridad y apoyo emocional, especialmente a los 

niños. 

El Organismo Rector del sector ha permanecido reducido en sus funciones antes y durante 

la crisis. Ofreció un link a través del cual las familias podían solicitar alimentos cocidos. Ésta 

no fue una solución para las mismas puesto que debían trasladarse a lugares distantes, 

usando medios de transporte que no estaban disponibles y a riesgo de contagio. De 210 
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familias del Instituto de Ayuda al Sordo, residentes en barrios del Gran Santo Domingo, 

Haina y San Cristóbal: 

2  Recibieron alimentos vía el link del CONADIS 

14  Tenían la tarjeta Solidaridad 

2  Empezaron a beneficiarse del programa Quédate en Casa 

1 Recibió raciones del Plan Social 

3 Recibieron alimentos de un partido político de la oposición 

De múltiples gestiones institucionales realizadas por el Instituto para obtener alimentos 

para las familias de sus estudiantes, ninguna fue positiva. Hubo que recurrir al tráfico de 

influencias, al amiguismo y a lo oposición política, todo lo cual permitió dar apoyo 

alimentario a las familias, usando los mismos recursos del Estado salvo en el caso de la 

oposición política. 

Falta de acceso a Internet y falta de equipos para seguir los programas de estudio es otra 

de las dificultades debido a que aunque el Ministerio de Educación colocó los contenidos 

curriculares en la Web, esto sirvió de poco  a los estudiantes sordos y a sus familias ya que 

muchos no cuentan con conexión a internet ni con dispositivos apropiados para tener las 

clases /tabletas o computadoras. Esto ha limitado el desempeño de la actividad educativa 

a distancia, quedando excluidos muchos niños total o parcialmente cuando dependen de 

pequeñas recargas. Se tardó mucho en iniciar esta modalidad de enseñanza porque nuestro 

sistema educativo no está preparado para este cambio abrupto al que ha forzado la 

pandemia. 

Covid -19 ha puesto de manifiesto e incrementado las diferencias existentes en nuestra 

sociedad y la vulnerabilidad de la gente más pobre, así como de las personas con 

discapacidad. 

Mayra Alejandra: En la presente situación, las personas con discapacidad enfrentan un 

entorno económico complejo ya que se dificulta doblemente el salir a trabajar en medio de 

la pandemia  y porque los medios para desplazarse son más limitados y no se han tomado 

medidas especiales para que este sector tenga alguna ayuda extra del Estado. Así que los 

que no trabajan en empleos fijos están en una situación económica difícil. -El 

desplazamiento para las personas con discapacidad es doblemente peligroso ya que pocos 

se acercan para ayudar por miedo al contagio y en el caso de los ciegos y baja visión tienen 

que tocar para guiarse y esto los hace más propenso al contagio. 

1. Recesión económica debido a que se debe guardar cuarentena  y algunos 

establecimientos no pueden estar abiertos. 
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2. Falta de transporte colectivo debido a que para reducir la cantidad de contagio estos son 

suspendidos ,esto a su vez provoca que muchas personas con discapacidad que no cuentan 

con una persona para asistirlos en el transporte tengan que desplazarse por las calles 

algunas de estas muy concurridas exponiéndose al contagio. 

3. Escasez  de alimentos  en algunos  establecimientos haciendo esto que muchas personas 

con discapacidad tengan que salir en algunos casos a pedir de casa en casa para poder cubrir 

sus necesidades alimenticias. 

4. Desaprensivos aprovechan para hacer algunas de sus fechorías. 

Rosa Lina Núñez: Ricardo habla de un tema que yo lo tengo identificado en los aspectos de 

salud. Es el tema del cuidado. Pero es un asunto de doble filo porque es un tema de salud y 

también económico. Hay personas con discapacidad  que necesitan de un cuidador/a 

permanente.   Ese tema se debe contemplar tanto en salud,  como en el parte 

socioeconómico. Y en salud porque una persona que necesita asistencia no puede llevar los 

protocolos de distanciamiento social  que realmente se están aplicando con el COVID-19. A 

su vez, empobrece más la situación del hogar. Otro elemento son las dificultades para el 

traslado a cualquier lugar de atención. El transporte para personas con discapacidad es muy 

caro,  todo y todas saben que en este país no es accesible. Ahí la persona incurre en muchos 

gastos.  

La pobreza genera discapacidad y la discapacidad genera pobreza. Mirando ese círculo 

vicioso es urgente que en medio de una pandemia y post pandemia contar con un plan de 

contingencia que mejore la calidad de vida de las personas con discapacidad. Y este 

priorizado y dirigido a personas con discapacidad.  Las personas sordas son en su mayoría, 

personas que trabajan en el sector informal y por tanto no fueron incluidas en ningún 

programa y eso ha generado más pobreza en sus hogares. 

Yamile Méndez: Como persona que vive con discapacidad visual puedo decir que, la 

situación es bastante compleja, no solo en el plano de la salud, sino que aun cuando salimos 

a la calle somos muy vulnerables. Porque no sabemos quién se protege quien no… muchas 

veces si vamos al médico nos exponemos mucho a la pandemia, pero también a muchas 

personas se le hace difícil comprar los medicamentos y hacerse los estudios pertinentes 

para tratar de recuperar su salud. En lo económico, sabemos que más del 80% de personas 

con discapacidad está desempleada, antes del coronavirus había pobreza y ahora se ha 

incrementado. Ahora hay depresión, angustia, pesar 

No sabemos si el gobierno va aplicar algún tipo de discriminación positiva o algo que pueda 

incentivar el incremento de una mejor calidad de vida para una persona con discapacidad… 

está muy vulnerable, solos, la gran mayoría de los miembros de esa familia son pobres y la 

persona con discapacidad lastimosamente se vuelve una carga.   
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Miguel ÁNGEL: estadísticamente hablando estamos incivilizados y por la misma incidencia 

del sector y al bulla se crea el programa quédate en casa, pero abierto y ahí no decía si 

tenías o no discapacidad. El CONADIS abrió una plataforma a través de las diferentes 

asociaciones ya con el tema discapacidad, pero no le cubrió a la mayoría, muy poco fueron 

beneficiados. En un principio estaban contentos porque pensaron que por lo menos iban a 

comprar lo esencial. Muchos compañeros que usan esencial… no le despachaban eso, ni 

sonda, ni pampers. Y eso es que más se necesita.  Y se me han acercado para decirme que 

eso es lo que más necesitan y no lo pueden adquirir con este programa y estos son los 

resultados de que no haya estadística. 

Nosotros que, a través del consejo consultivo nos hemos reunidos y hemos realizado 

demandas al gobierno… no hemos tenido respuesta…  ¿Cómo un hogar con NN con 

discapacidad severa va a salir de la pobreza con 800 pesos mensuales que le da el sistema? 

Y los que logran tenerlo. En lo monetario, a veces cuando el sector hacía un reclamo, el 

sector, el gobierno nos ve como enemigos, como unos revoltosos, hasta el mismo órgano 

rector, a nosotros los mismos dirigentes que somos los que damos la casa por el sector y 

quienes podemos conseguir ayuditas para otros, pero a veces no están disponibles… 

Entonces las personas que son apoyadas se quedan desamparadas. Algunos viven entre 

familias, arrimados. Con tíos, y familias (en casas con piso de losa, baño dentro y para el 

SIUBEN esa persona vive cómoda y no necesita ayuda, pero es con el TIO QUE VIVO Y DE 

LAS DADIVAS DE LAS FMAILIAS).  Como persona con discapacidad no se recibe nada. Se debe 

dar como persona, NO como familia porque se queda muy abierto.  

Rosa Lina Núñez: Los programas sociales que desarrolla el gobierno se centraron en la 

plataforma del SIUBEN y en el SIUBEN no tienen identificada la variable discapacidad y por 

lo tanto no se identifica lo que él decía de cuánto somos…dónde estamos… y cuáles son 

esas necesidades.  

 

Onelia: Los programas sociales tienen que llegar con más efectividad a los sectores que los 

necesitan, particularmente a las PcD. Las respuestas frente a la crisis tienen que ser más 

ágiles. Ha habido tardanza en adoptar medidas de apoyos sociales, educativos, aplicación 

de pruebas, inicio de la cuarentena, Etc. Las instituciones deben funcionar como tales sin 

necesidad de tráfico de influencias y amiguismo. Se ha instrumentalizado la enfermedad, la 

necesidad de la gente y su miedo con fines políticos. No se tomaron las medidas necesarias 

para prevenir el contagio en las elecciones del 15 de marzo. Acaso desconocían las 

autoridades el riesgo existente a casi tres meses de iniciada la epidemia en el mundo? A 

quiénes convenía la circulación del virus y el estado de excepción? Debió el gobierno, como 

hasta ahora, manejar la crisis solo? Por qué no se empoderó a la ciudadanía a través de sus 

organizaciones, las cuales han sido subestimadas por las autoridades? Son muchas 

preguntas cuyas respuestas hablan muy mal de la gestión de la crisis sanitaria y sus 

derivaciones. 
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Mayra Alejandra: Las instituciones deben crear planes de emergencia para situaciones 

como estas para así poder proteger de alguna forma a las personas con discapacidad. -El 

gobierno como representante del Estado debería, por medio de la entidad de salud crear 

condiciones de prevención y asistencia para las personas con discapacidad. -Además las 

instituciones públicas y privadas deben crear condiciones de trabajo para que este sector 

pueda realizar, desde su casa, el trabajo que hacía  en la empresa según sus posibilidades y 

límites. -El Estado o el gobierno deben crear condiciones económicas para poder generar el 

sustento diario a las personas con discapacidad que se han quedado sin poder trabajar ni 

producir el dinero para su sustento por la pandemia. 

Santiago:  

1. Falta de ética y moral de parte de algunos funcionarios  que han aprovechado este 

momento de crisis sanitaria para hacer su campaña utilizando la necesidad por la 

que pasan muchas personas de nuestro país.  

2. Lentitud o ausencia en algunos casos del programa de ayuda ¨quédate en casa¨. 

3. 3. Abuso de poder de parte de algunos miembros de instituciones. 

Luis del Villar: Hay una gran parte de personas con discapacidad con pocos recursos y con 

necesidades extremas, con necesidad de pampers y otros materiales desechables 

esenciales para la higiene y la vida diaria  y sería esencial y obligatorio que haya alguna 

institución que garantice el acceso a estos productos, de este modo no sería una carga ni 

para la persona, ni para el familiar que le atiende, todo lo que tenemos una discapacidad 

sabemos lo caro que está todo. Lamentablemente todo paga impuestos, cuando no 

deberíamos. Este es un momento en el que podemos plantear estas propuestas.  

Ricardo: Para las personas con alguna microempresa, sería bueno que el Estado 

financie/capitalice y garantice el retorno de la microempresa. Hacemos un llamado a que 

se le dé prioridad al empleo de personas con discapacidad. Hacer una campaña para 

conservar los empleos de personas con discapacidad. Cuenta mucho colocar en el sector 

laborar a una persona con discapacidad. Entonces hacemos un llamado a la preservación 

de estos empleos. 

En lo económico, sabemos que más del 80% de personas con discapacidad está 

desempleada, antes del coronavirus había pobreza y ahora se ha incrementado. Ahora hay 

depresión, angustia, pesar.  No sabemos si el gobierno va aplicar algún tipo de 

discriminación positiva o algo que pueda incentivar el incremento de una mejor calidad de 

vida para una persona con discapacidad… están muy vulnerable, solos, la gran mayoría de 

los miembros de esa familia son pobres y la persona con discapacidad lastimosamente se 

vuelve una carga. 
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2. ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la 

etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? 

Edén Carvajal: Voy a tomar un breve turno. Me parece que nosotros debemos hacer un 

protocolo para reincorpóranos a la sociedad de una forma segura. Todas las personas que 

trabajan deberían ver cuáles son los riesgos que conlleva poderse contagiar. Porque hasta 

que no se saque una vacuna, todos tenemos un alto riesgo de contagio. Yo no he conocido 

uno que se haya muerto por el COVID. Al parecer nos hemos cuidado. Es hora de 

reinsertarnos a las labores. NO debemos exponernos al contagio. NO exponerlos. Que 

puedan hacer trabajos desde su casa. Desde internet. Que puedan hacer una labor, sin 

contagiarnos. Eso en cuanto al trabajo. Pero ahí viene lo que es la parte social. Lo del ocio, 

lo del ir al médico. Hay que presentar el protocolo al Estado y que se le de seguimiento. 

Desde todas las áreas que se haga un protocolo en conjunto. Eso conlleva también todo lo 

que se ha venido hablando. Dentro de ese protocolo hay que poner esos de lo esenciales, 

que son muy necesario e importantes. Sonda. Pampers-  

Angel Espinal: las personas ciegas están muy expuestas. Están expuestos porque hay que 

tocar bastones y poner la mano, a su vez también son asistidos y todo eso aumenta los 

factores de riesgo. Entiendo que en este llamado a reintegración no sería bueno que se 

integren. Y en ese sentido, hacemos un llamado a la inclusión. En este proceso de 

integración a las labores, es bueno que usemos un protocolo, y tomando en cuenta que 

regularmente no hay atención priorizada para personas con discapacidad. En el metro se ha 

perdido la atención, los ascensores no sirven. Hemos ido en retroceso en ese sentido.  

Cristina Francisco: Pienso que en este contexto hay que tomar en cuenta y valorar de qué 

manera las personas con discapacidad estamos siendo tomadas en cuenta por el gobierno. 

Pero si piensa en el transporte de la ciudad… observas una limitación para quienes 

requerimos un servicio distinto, te das cuenta de que estamos fuera, como personas con 

discapacidad, porque después que tomas el metro hay lugares donde le metro no llega y se 

usa otro tipo de vehículo. Son cosas que hay que analizar, y ver cuán involucrado están los 

estamentos con el tema discapacidad en lo que a los tomadores de decisiones se refiere. 

Pienso que hay que valorar y ver el tema de la integración. Cada cual debe valorar el cómo 

se va a integrar. Y cada uno de nosotros dejamos un referente y lo digo porque… Cuando 

trabajé en el banco popular por más 16 años, hubo momentos en que las cosas se pusieron 

difíciles. Hubo huracanes y se fue la energía eléctrica. Y me presente una vez estuvo 

reestablecida la energía. Y la gente se sorprendió porque llegue. Y al preguntarme respondí 

‘’que ya se restauró la energía eléctrica y que mi esposo y yo tenemos vehículo… y viene 

aquí a trabajar’’ -pero tú tienes una discapacidad… ‘’bueno yo vine en la medida en que 

pude, sino no hubiese energía eléctrica, tal vez no estuviera aquí’’ pero ya reintegrado el 

sistema eléctrico yo me presenté. Y en la medida que te involucras con tu trabajo y te haces 

parte, no es diferente a como lo haría una persona que no tiene alguna discapacidad.  
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Gracia Aybar: Puntualizar que a través de las organizaciones podríamos facilitar mascarilla 

suficiente, guantes, (todo nos hemos empobrecido en esta pandemia) sugiero que las 

personas con discapacidad reciban un subsidio mínimo económico por algunos meses, 

hasta que se estabilicen. Para las personas con alguna microempresa, sería bueno que el 

Estado financie/capitalice y garantice el retorno de la microempresa. Hacemos un llamado 

a que se le de prioridad al empleo de personas con discapacidad. Hacer una campaña para 

conservar los empleos de personas con discapacidad. Cuenta mucho colocar en el sector 

laborar a una persona con discapacidad. Entonces hacemos un llamado a la preservación 

de estos empleos.  

Bernardo Montero: Todos tenemos que aprender de esta pandemia. El mundo ha tenido 

que aprender y reinventarse. Las personas con discapacidad tenemos que seguir los 

protocolos e higienizar nuestras herramientas y equipos, mantener el distanciamiento. 

Nosotros tenemos que seguir trabajando y tomar las medidas necesarias para seguir 

manteniendo el trabajo. 

Rosa Lina Núñez: Culturalmente a la sociedad nos va a costar mucho esfuerzo adaptarnos 

a la nueva normalidad, sin besos sin abrazos. La parte importante que creo para el retorno 

de las personas con discapacidad que puedan regresar a su trabajo, es el transporte. Y digo 

los que puedan,  porque sé que hay personas como yo en sillas de rueda, con más  60 años, 

a las que nos va a costar un poco más de tiempo regresar, también para niños con 

disparidades severas usar mascarillas será muy difícil. Pienso que hay que hacer un llamado 

al Estado y a toda la sociedad para que se nos incluya en las políticas públicas y en el diseño 

de los protocolos. Es imposible que esta población siendo más de un 15% no se tome en 

cuenta, en la  formulación de los  protocolo para atender emergencias de esta población. 

Definitivamente hay que demandar medidas de discriminación positiva, para un poco 

compensar las desventajas de las personas con discapacidad. Hay muchísimas personas con 

discapacidad que viven arrimadas en una casa y por ende son más vulnerables, porque no 

reciben ningún tipo de apoyo directo. 

Miguel Ángel: Quien les habla tiene ya 20 años colaborando, trabajando, con el 

Ayuntamiento del Distrito Nacional. Con anterioridad a las personas con discapacidad se les 

daba seguimiento en los puestos de trabajo. En el ayuntamiento le daban seguimiento. 

Ahora en el Ayuntamiento del Distrito no hacen eso. Y yo tuve que agenciarme darme una 

licencia por motivo de cuarentena, … porque ellos sólo despacharon a las personas de 60 

años en lo adelante. Le explicaba a mi superior, ya yo soy una persona mayor de 50 año 

hipertenso y con una discapacidad.  

Puede observar que los dos nuevos empleados del Ayuntamiento (con una discapacidad 

cada uno) fueron ubicados en el pasillo, en un primer piso por el área del senado, a recibir 

personas cara a cara, como un método de facilitar información del Ayuntamiento…  y 

lamentablemente lo pusieron ahí y tuve que hablar con una persona para que le 

despacharan, porque estaban ahí en medio de ese pasillo, expuestos totalmente… y creo 
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que tenemos que velar por esto, que después que coloquemos a una persona con 

discapacidad en un puesto de trabajo, se le garanticen condiciones óptimas de trabajo. Estar 

en un ambiente adecuado. Con un trabajo digno. 

Onelia Aibar: Acceso oportuno a los servicios de salud. Asistencia en el hogar si fuere 

necesario. Suministro de medicamentos. Aplicación de pruebas de detección y diagnóstico 

de Covid. Suministro de mascarillas. Información accesible sobre todo lo relacionado con la 

pandemia. Campañas de educación con interpretación en lengua de señas. Acceso de las 

personas sordas a la línea de apoyo psicológico del Ministerio de Salud, así como a la línea 

para denuncia de violencia de la Fiscalía, utilizando video llamada múltiple con 

interpretación en lengua de señas. Acceso a los beneficios de los programas de asistencia 

social. 

Acceso a los programas de suspensión de empleo.   

Internet gratuito y dispositivos móviles para los estudiantes con discapacidad. 

Tomar participación en las decisiones y manejo relativos a la crisis. Para mejorar la calidad 

de vida de las personas con discapacidad: Avanzar hacia la construcción de un nuevo orden 

mundial que sea inclusivo, humanista y en armonía con la naturaleza. Dar participación a 

las PcD en la elaboración de los planes de recuperación del país. Aplicar la normativa 

nacional e internacional relativa a los derechos de las personas con discapacidad.  Mejorar 

la calidad de la vivienda de las PcD, aplicando lo establecido en la Ley 05-13 

Reintroducir a las Cámaras el proyecto de ley que reconoce la Lengua de Señas como lengua 

natural de las personas sordas. 

Asignar un aporte económico mínimo para la recuperación por tres meses más a quienes 

no estén laborando. 

Evidenciadas las grandes limitaciones para la comunicación con las personas sordas, asumir 

el Estado la responsabilidad de formar los intérpretes de Lengua de Señas a través del 

INAFOCAM o de las universidades con las que tiene alianzas. 

Mayra Alejandra: San Francisco de Macorís  

En lo local: Los gobiernos municipales, dígase ayuntamientos, deberían contar con un 

empadronamiento a nivel de cada municipio de las personas afectadas por algún tipo de 

discapacidad. Las problemáticas que no están siendo resueltas a nivel local tienen que ver 

con el conocimiento exacto y completo de cada persona que padece algún tipo de 

discapacidad para poder reaccionar con información de primera mano ante una catástrofe 

o cualquier evento imprevisto dentro de la actual pandemia 

B) En lo regional: La región, como un conjunto de provincias representativas de un tipo 

de producción económica, no posee un plan conjunto de identificación de las personas con 

discapacidad para integrarla a  los planes sociales del Estado como un sector que necesita 
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de más ayuda para insertarse con naturalidad y con igualdad de derecho en el sector 

productivo. 

C) En lo nacional: Los planes nacionales que atacan los principales problemas de la 

discapacidad son inexistentes. Esto se deja en el país a instituciones “independientes” que 

más bien responden a los intereses del gobierno de turno y de manera centralizada. 

Lidia: En el aspecto sanitario, no hay políticas definidas sobre el trato a las personas con 

discapacidad. No hay un protocolo de abordaje, ni existe personal entrenado para auxiliar 

adecuadamente a las personas con discapacidad ante una urgencia cualquiera, mucho 

menos sobre el COVID-19. Es imperativa la implementación de estrategias, emanadas del 

sector organizado de las personas con discapacidad, para el adecuado trato sanitario. En el 

aspecto socio-económico, no hay una atención dirigida a las personas con discapacidad, 

basada en sus necesidades específicas. Tómese en cuenta que los niveles de desempleo en 

las PcD son enormemente mayores que en la generalidad y mucha gente practica el 

autoempleo, por lo que este segmento de la sociedad requiere un trato preferencial.  

 
En lo local al igual que en lo regional y nacional tenemos varios problemas que no han sido 

resueltos con las medidas ya aplicadas tales como: el distanciamiento social, la violación 

del llamado (toque de queda), la venta  ilegal en negocios que deberían estar cerrados, la 

realización de fiestas en horario normal y en toque de queda, entre otros problemas 

menores. 

Mayra: -La problemática más preocupante para el retorno a la vida normal, en cuanto a las 

personas con discapacidad, es que no existen medidas especiales para incluir a este sector 

en una posible apertura de la economía lo cual significa una vida más difícil para las 

personas que padecen algún tipo de discapacidad.  -El desplazamiento de los ciegos para 

realizar su vida cotidiana. -La ayuda para desplazamiento de los usuarios de sillas de rueda 

sin que haya temor de que la silla este infectada. -El temor de acercarse de las personas 

para brindar ayuda o información a las personas con discapacidad. 

 

3. Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, 

políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una 

crisis sanitaria como la actual?  

Rosa Lina Núñez: En todos los momentos los ciudadanos y ciudadanas, debemos apegarnos 

a la ética, honestidad y transparencia y sobre todo en un momento de crisis donde deben 

aflorar los mejores sentimientos de solidaridad y de amor al prójimo- En esta crisis no se ha 

actuado apegado a la ética. En definitiva, hay que revisar los protocolos de emergencia y 

contingencia para la atención de una situación sanitaria como esta, para evitar el 

oportunismo. En esta crisis en lugar  hacer esfuerzos para transparentar los procesos de 
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compra y dirección de los programas que se están desarrollando, lo que se ha hecho es 

politizar absolutamente todo, y  no solo desde el gobierno, también la oposición ha 

participado  de ese juego y ha querido nadar en rio revuelto. Hay que destacar que el 

candidato del gobierno, ha estado haciendo cosas que le corresponden al Estado, para sacar 

provecho político. NO es posible que un momento de crisis sea utilizado para aprovecharse 

en beneficios particulares.  

Onelia Aibar: El actual modelo de desarrollo económico y social que acentúa las 

desigualdades y pone el énfasis en las ganancias. El promocionado crecimiento económico 

del país que se expresa en el bienestar de un grupo reducido y excluye a las mayorías, 

particularmente a las personas con discapacidad, evidente en la crisis sanitaria. La gestión 

autoritaria y excluyente de la crisis por parte de las autoridades. El uso poco transparente 

de la información relacionada con la pandemia, según la conveniencia política del 

momento. La cobertura de los programas de salud y de asistencia social para que lleguen 

a las PcD. Revisar la base de datos. Uso de los recursos del Estado, instrumentalizando el 

Covid -19 para obtener capital político en favor del candidato oficialista. Ausencia de un 

régimen de consecuencias. Aprovechamiento del Estado de Excepción para otorgar 

irregularmente contratos multimillonarios con los fondos públicos. Ausencia de un 

régimen de  consecuencias. Protección oportuna del personal de salud con los equipos 

necesarios. Violación del toque de queda tanto por las autoridades como por la población. 

Competencias de escuelas y de docentes para impartir educación a distancia a los 

estudiantes con discapacidad. Educación ciudadana para una distribución equilibrada de 

las tareas del hogar. Disponibilidad de información accesible para todas y para todos. 

Acceso de las personas sordas a las líneas de salud mental y de denuncia de violencia, que 

deben incluir video llamadas interpretadas.  

Mayra Alejandra: a) Aspectos éticos: Porque no son proporcionados equitativamente los 

recursos con los que se cuenta ni basados en la necesidad ya que estos son distribuidos 

por conveniencia y no desde una posición ética de respeto e igualdad. 

b) Políticos: No existe un interés aparente en los políticos por el sector de las personas con  

discapacidad a pesar de que existen múltiples instituciones encargadas de llevar alivio al 

sector. No existe un plan definido por parte del gobierno ni de las instituciones que se 

gastan en luchas inútiles de poder en vez de luchar para impulsar o proporcionar mejores 

condiciones que  ayuden a las personas con discapacidad a salir de su terrible e incómoda 

situación. 

c) Sociales: La mayoría de la sociedad Dominicana ignora cómo tratar los diferentes tipos 

de discapacidad que padecen las personas. La mayoría de personas tiene una idea 

distorsionada de lo que significa tener o padecer una discapacidad.  No comprenden 

cuáles son las formas de hablarles o incluso como estos se desplazan, en el caso de los 

ciegos.  Es por esto que los no videntes con frecuencia se enojan y tratan mal a quien se 

acerca con ánimo de ayudar. 
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d) Aspectos económicos: Crear planes en las diferentes instituciones del Estado así como 

en el sector privado para que en caso de una pandemia las personas con discapacidad 

tengan acceso a salud sin necesidad de pagar un centavo. Estar organizados y llevar un 

control sobre las necesidades que pueden padecer las personas con discapacidad y 

disponer de un personal para su atención en caso de una pandemia o emergencia 

nacional. 

Esteban: En lo ético, algunos funcionarios y personas de otras áreas han utilizado las 

donaciones como una forma de promoción para candidaturas, trabajos o para obtener lo 

que llamamos ¨sonido¨ en sus redes sociales, el control de esto no ha sido para nada 

efectivo ya que estas prácticas no han cesado desde su inicio, otro detalle es que existen 

muchas personas con discapacidad que no han sido tomadas en cuenta para nada y 

muchas instituciones gubernamentales dicen que si. 

En lo político, el programa de asistencia económica y quédate en casa no han sido 100% 

efectivos ya que muchas personas dependen de familiares y de la caridad de las personas 

para subsistir y no se ha trabajado muy a fondo en lo que es la inclusión de personas en 

cargos electivos  

En lo social, tenemos la falta de educación departe de muchas personas que no respetan 

la autoridad pese a que esta ha implementado un sistema de patrullaje que no ha sido 

100%  efectivo ya que la sanción que se les aplica a quienes apresan es mínima y son 

liberados al siguiente día y buscan nuevas formas de hacer lo que les plazca a cualquier 

hora. 

En lo económico, hay que evaluar algunas maneras de aumentar la tasa de empleo ya que 

está por venir una crisis de desempleo a nivel mundial producto de la crisis actual, lo cual 

quiere decir que no ha sido efectivo el  programa de asistencia económica a empresas del 

país. 

Onelia Aybar: El uso de los recursos del poder para lograr capital político. También entiendo 

que se ha jugado con la información. La violación del toque de queda, eso hay que analizarlo 

y ver Por qué las personas y las autoridades violaban el toque de queda… Eso de repartir 

alimentos en la noche también era una violación al toque de queda. Pienso que todo esto 

debe ser revisado. También quiero sugerir respecto a la distribución de las tareas del hogar, 

en este periodo de crisis… Es necesario ver cómo educar a la ciudadanía para que se haga 

una distribución de las tareas del hogar. Sobre las escuelas hay que ver las capacidades de 

la escuela y docentes de la enseñanza en línea.  

Creo que con el acontecimiento de esta pandemia debemos estar a la altura de hacer un 

buen trabajo. Aporte económico mínimo para la recuperación durante tres meses a quienes 

no tienen trabajo. Protección. Suministro de mascarillas y guantes. Educación. Campañas 

educativas con interpretación sobre distanciamiento social, higiene permanente, uso de la 

mascarilla, Etc. Garantía priorizada de reposición en los puestos de trabajo de las PcD. 
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Campaña de sensibilización a empleadores. Capitalización de micro y pequeñas empresas 

de PcD o de sus padres o tutores si son menores o estudian. 

Lidia: Se prevén dificultades en la reincorporación laboral de las PcD, dada las condiciones 

de no accesibilidad de las ciudades y la necesidad de asistencia de personas solidarias, para: 

Cruzar una calle, entrar o salir de vehículos, etc. Esto significa que las personas con 

discapacidad tienen mayores posibilidades de contagio, por tener más niveles de 

intercambio con desconocidos. 

 
Desde una mirada que aprende de la experiencia. ¿Que aspectos, éticos, políticos, sociales 
y económicos tenemos que revisar por que no han sido efectivos en una crisis sanitaria 
como la actual? 
 
Es necesario trabajar más en la conciencia y educación de la ciudadanía, para fortalecer 
hábitos de higiene y obediencia a las disposiciones de emergencia nacional.  
 
Una de ellas es que tendremos que aprender a vivir con el virus ya que según los expertos, 

en muchos países podrían haber brotes del mismo de dos a tres veces al año, otra cosa es 

que también habrá una nueva crisis alimenticia y económica debido al desempleo que hay 

desde ahora, quiebra de muchos negocios  que no pudieron subsistir en el tiempo de 

crisis. 

5 ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar?  

Domingo Asencio: Debemos promover. Ser enlace con las diferentes instituciones de las 

áreas civiles y gubernamentales. Para promover la realización diálogos permanentes con los 

diferentes sectores que intervienen en la sociedad dominicana. Para que hagan propuestas 

y se hagan acciones conjuntas. Para reajustar todo lo que es el retorno a la cotidianidad. 

Activar todas las acciones. Para que, desde los partidos políticos y las instituciones públicas, 

junto con la sociedad civil, elaborar una propuesta donde se realice todo lo necesario con 

miras al corte definitivo de la pandemia y el regreso a la actividad productiva nacional. Y 

que, en todo ese trabajo, las personas con discapacidad se integren de manera satisfactoria 

a su trabajo, actividades educativas y lo mencionado ya.  Que se de una óptica sincera. Que 

sea para el verdadero beneficio de la persona con discapacidad. Que sea un dialogo sincero 

entre las partes.  Y claro ha sido muy fuerte tener una pandemia y un proceso electoral a su 

vez entonces, en esto prevalece, en el dialogo sincero y en la propuesta que requiere la 

sociedad.  

Miguel: Gracias a Dios ha revivido el sector. Este junte, entiendo tiene algo muy específico. 

Pero me da la idea que podamos socializar este documento y compartirlo entre nosotros. 

Después que esto pase podemos apropiarnos de este documento. Y socializarlo. Y 

presentarlo ante el sector discapacidad y el estado dominicano.  
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Rosa Lina Núñez: Como hablamos de articulación, yo pienso que la mejor articulación que 

podemos impulsar como movimiento asociativo de personas con discapacidad es demandar 

la institucionalidad de CONADIS. El CONADIS  si funcionara como un consejo, realmente 

tiene todos los elementos para articularse a nivel nacional. La mejor articulación que 

podemos lograr es impulsar la institucionalidad de CONADIS. Que le funcionen 

adecuadamente todas sus estructuras de ley, su comité ejecutivo… comité nacional y todas 

las estructuras provinciales que deben establecerse… que como dice Ángel hasta ahora han 

funcionado como una dirección de discapacidad, donde el director es batuta y constitución.  

Mayra: Se debe crear una estrategia de trabajo en el Estado y el gobierno a través del 

CONADIS, como órgano rector de la discapacidad en el país, que obligue a trabajar en 

conjunto al Ministerio de Salud Pública, al Ministerio de Educación, al sector empresarial 

privado y a las ONG’s para el bienestar de las personas en situación de discapacidad. Un 

mejor entrenamiento para nuestras fuerzas castrenses , programas de educación en cuanto 

a la protección de la salud en las compañías , la creación de mipymes, aseo de calles y 

avenidas , desinfección periódica de lugares públicos ,reorganizar el transporte para 

habilitar más unidades  y así practicar el distanciamiento social lo más posible dentro del 

transporte colectivo. 

En el caso de las personas con discapacidad podríamos impulsar el desarrollo de lugares 

de recreación y educación accesibles, crear protocolos  para la inserción e inclusión laboral 

de  los mismos y habilitar unidades  especiales de transporte colectivo para personas con 

discapacidad  

Ricardo González: Eso último que plantea Rosa Lina hay que llevarlo al plano de las reformas 

constitucionales que hay que hacer en este país, mientras las instituciones públicas sean 

botín de los aliados del partido que gane… no será posible que cumpla su rol. Lo que pasa 

con CONADIS para en diferentes instituciones. Yo quiero señalar que ustedes en el abordaje 

de las propuestas que han hecho han salido el tema de la salud. Pudiéramos seguir 

trabajando y sacar una comisión más pequeña desde ya para reflexionar algunas de estas 

propuestas que han salido y ver si dieran algunas entrevistas en programas. Y que 

pudiéramos hablar de cómo ustedes están viviendo el tema de la salud, el transporte, el 

tema de la carencia y necesidades inmediatas de las personas con discapacidad que ustedes 

la han mencionado ya (los pampers, las sondas…) la ausencia de un servicio público del 

cuidado tanto a las personas con limitaciones y a las personas que necesitan movilidad. Una 

asistencia como se da en otros países a quien lo necesite. Nosotros no somos un país rico, 

pero aquí se roba mucho dinero y ese dinero mal gastado… pudiera ser perfectamente 

invertido para garantizar los derechos de las y los dominicanos. 

Mi propuesta es que tenemos además una Relatoría que además va al dialogo. Concluyo 

ahí para respetar el tiempo. Estamos dispuestos a apoyarles en otras reflexiones. Y dar las 

gracias en nombre de Foro Ciudadano.  
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Guadalupe Valdez: Gracias por este espacio. Ya tenemos tres horas de trabajo y hay 16 

personas conectadas lo que quiere decir que están muy interesadas en este tema que 

estamos manejando. Nos gustaría rápidamente que digan algo ya para concluir como 

podemos mejorar la metodología y sugerencias para mejorar:  

1. Puntualizar mejor los comentarios para que todos puedan participar 

2. Especificar mejor las preguntas para ser más concisos 

Ampliar a nivel nacional, y líderes de provincia y representantes de salud, diversas 

discapacidades, el ministerio de trabajo, para que ellos estén al tanto. 

Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo.  

 

1. Principales problemas en:  

D. Salud 

E. Económico-social 

F. Político institucional  

 

1. ANSORDO ha desarrollado una fuerte incidencia en los bancos para mejorar el 

acceso a la información en los bancos y quien inició ese proceso de inclusión fue la 

asociación dominicana de ahorros y préstamos la cual tiene un amplio programa de 

accesibilidad en todos los órdenes. Y asimismo el Banco de Reservas, intenta ser más 

inclusivo. 

2. Hay una idea de la economía del cuidado. En la Republica Dominicana eso existe 

poco como política pública o no existe como Política Pública. Deberíamos reflexionar 

sobre ese aspecto. Y más en un país donde enfermeras, trabajadores sociales… no 

encuentran trabajo. 

3. A través de las organizaciones podríamos facilitar mascarilla suficiente, guantes, 

(todo nos hemos empobrecido en esta pandemia) sugiero que las personas con 

discapacidad reciban un subsidio mínimo económico por algunos meses, hasta que 

se estabilicen. Para las personas con alguna microempresa, sería bueno que el 

Estado financie/capitalice y garantice el retorno de la microempresa. Hacemos un 

llamado a que se le dé prioridad al empleo de personas con discapacidad. Hacer una 

campaña para conservar los empleos de personas con discapacidad. Cuenta mucho 

colocar en el sector laborar a una persona con discapacidad. Entonces hacemos un 

llamado a la preservación de estos empleos. 

4. Como persona que vive con discapacidad visual puedo decir que, la situación es 

bastante compleja, no solo en el plano de la salud, sino que aun cuando salimos a la 

calle somos muy vulnerables. Porque no sabemos quién se protege quien no… 

muchas veces si vamos al médico nos exponemos mucho a la pandemia, pero 

también a muchas personas se le hace difícil comprar los medicamentos y hacerse 
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los estudios pertinentes para tratar de recuperar su salud. En lo económico, 

sabemos que más del 80% de personas con discapacidad está desempleada, antes 

del coronavirus había pobreza y ahora se ha incrementado. Ahora hay depresión, 

angustia, pesar.  No sabemos si el gobierno va aplicar algún tipo de discriminación 

positiva o algo que pueda incentivar el incremento de una mejor calidad de vida para 

una persona con discapacidad… están muy vulnerable, solos, la gran mayoría de los 

miembros de esa familia son pobres y la personas con discapacidad lastimosamente 

se vuelve una carga. 

5. Hay que llevar al plano de las reformas constitucionales que hay que hacer en este 

país, mientras las instituciones públicas sean botín de los aliados del partido que 

gane… no será posible que cumpla su rol. Lo que pasa con CONADIS para en 

diferentes instituciones.  

6. Hacer incidencia en torno a algunas de las propuestas que han salido, por ejmplo, 

cómo las PcD están viviendo el tema de la salud, el transporte, el tema de la carencia 

y necesidades inmediatas que tienen las personas con discapacidad (los pampers, 

las sondas…)  

7. La ausencia de un servicio público del cuidado tanto a las personas con limitaciones 

y a las personas que necesitan movilidad. Una asistencia como se da en otros países 

a quien lo necesite. Nosotros no somos un país rico, pero aquí se roba mucho dinero 

y ese dinero mal gastado… pudiera ser perfectamente invertido para garantizar los 

derechos de las y los dominicanos.  

 


